

# COMMENT LES JEUNES CONÇU·ES PAR DON DE SPERME SE REPRÉSENTENT-IELS LEUR DONNEUR ?

## LES JEUNES CONÇU·ES PAR DON DE SPERME

L'**adolescence** est une période charnière pour les jeunes, entre autres parce qu'ils apprennent à se réfléchir en tant que personne autonome et distincte de leur famille. Pour certain·es adolescent·es conçu·es par don de sperme, cela peut se traduire par une **curiosité envers leurs origines et leur donneur**.

C'est pourquoi nous nous sommes intéressées à ces jeunes, et à la manière dont ils se représentent leur **donneur**.

## MÉTHODOLOGIE

Pour en savoir plus, une équipe de la Chaire de recherche a interrogé **32 jeunes participant·es** et **46 parents** issu·es de familles hétéroparentales, soloparentales et homoparentales. Les jeunes étaient âgé·es entre 9 et 17 ans.

## QUI EST LE DONNEUR ?

Les jeunes ont des **représentations variées** du donneur : allant d'un don strictement génétique à une personne généreuse qui a aidé leurs parents à les concevoir.



Un don génétique

Une aide généreuse pour mes parents



## QUELLE EST LA DIFFÉRENCE ENTRE UN DONNEUR ET UN PÈRE ?

Pour la majorité des jeunes, un donneur et un père représentent des **rôles bien distincts**. Cependant, cette distinction pouvait être moins tranchée pour les enfants de familles soloparentales.

### Un donneur

Un inconnu, souvent absent, qui n'est pas lié d'affection au jeune.

Il lui a transmis sa génétique et ses origines, mais pour plusieurs jeunes, il n'est pas un membre de la famille.

### Un père

Un individu qui partage le même milieu de vie que son enfant.

Il s'occupe de son éducation et entretient des liens d'affection avec l'enfant.

## RENCONTRER LE DONNEUR ?

La plupart des jeunes souhaiteraient rencontrer leur donneur. Ils ressentent de la **curiosité** face à celui-ci : ils peuvent se demander à quoi le donneur ressemble ou ce qu'ils ont en commun. Quelques jeunes sont **ambivalent·es** pour différentes raisons – ils peuvent se questionner sur ce que la rencontre pourrait leur apporter. D'autres ne souhaitent pas le rencontrer. Cela peut être par crainte de blesser leurs parents ou parce qu'ils ne ressentent **pas le besoin** de le connaître.

Certain·es jeunes s'inquiètent que la rencontre avec le donneur détruise la représentation qu'ils s'étaient imaginée de lui. Ils espèrent que le donneur est une personne **gentille et généreuse** et ont peur d'être déçu·es si ce n'est pas le cas.

Les jeunes rencontré·es ont des représentations variées de leur donneur. Par exemple, les jeunes qui ont une famille composée de deux parents sont plus susceptibles d'utiliser des mots pour désigner le donneur selon sa fonction (ex. : donneur, géniteur) que les jeunes issu·es de familles soloparentales. Néanmoins, les jeunes rencontré·es sont à l'aise de discuter de leurs origines.

